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特區政府早前公布港鐵沙中綫

紅磡站擴建工程調查委員會的最

終報告，裁定港鐵及承建商禮頓

須對各自管理和監察系統出現嚴

重失誤負責。運輸及房屋局局長

陳帆昨日表示，政府正積極跟進

調查委員會的報告，並研究港鐵

的責任，屋宇署則已向禮頓提出

檢控，政府並正研究成立全新部

門監督鐵路規劃及建造事宜。另

外，他預計屯馬綫可提前於明年

第三季全綫開通，沙中綫過海段

則預計2022年才完成。

■香港文匯報記者 文森

沙中綫過海段料2022年完成
屯馬綫可明年第三季開通 陳帆：改善新東北與市區連接

凍薪已考慮六因素 聶德權冀公僕共渡時艱

香港文匯報訊（記者 文森）受黑暴
衝擊及疫情影響，本港經濟下滑，行政
長官會同行政會議日前通過18萬公務員
今年凍薪。對於有公務員團體不滿有關
決定，公務員事務局局長聶德權昨日表
示，該決定未必符合所有人的期望，但
強調政府已全盤考慮相關因素才作出凍
薪決定，本港面對疫情、黑暴重臨及國
際大環境的影響，所有挑戰都是嚴峻
的，冀全社會上下一心應對，並希望公
務員同事可以理解。他表示歡迎同事提
出的改善建議，會繼續與公務員團體做
好溝通工作。
公務員對凍薪決定失望，主要是認為
政府在薪酬趨勢調查淨指標正數的情況
下凍薪，未有遵從薪酬調整機制。其

中，紀律部隊評議會職方主席盧凱詩便
認為是改變沿用多年的機制，漠視職方
意見。
警察隊員佐級協員主席林志偉則表

示，公務員團隊，尤其是基層公務員及
紀律部隊成員，過去一年都與香港共度
時艱，認為凍薪決定與員工期望有落
差。

重申按薪酬調整機制作決定
聶德權昨日表示，公務員團體及公務
員或許會失望，有關決定亦未必符合所
有人的期望，但他前日已去信所有公務
員，希望他們理解政府的決定。對於公
務員團隊指改善薪酬調整機制，他重
申，行政長官會同行政會議的凍薪決

定，亦是按照一直以來薪酬調整機制作
出。
他表示，薪酬趨勢調查數據錄得正

數，另一相關因素的生活指數都是正
數，大家當然都不想看到在正數情況下
凍薪。除以上兩項因素，亦有考慮公務
員團體提出的要求和公務員士氣問題，
同時考慮香港整體經濟狀況和政府財政
情況，凍薪是綜合全盤考慮這六項因素
所作出，完全符合既定薪酬調整機制。
事實上，本港自去年中受黑暴衝突，
今年初又有新冠病毒疫情來襲，經濟大
受影響，失業率上升，不少巿民就算仍
保有職位，但也被迫放無薪假，故聶德
權前日向公務員發信時，已希望公務員
能共渡時艱。

■紀律部隊評議會職方代表回應公務員凍薪。 香港文匯報記者 攝

■聶德權希望，公務員團體能理解政府作
出公務員凍薪之決定。

香港文匯報記者 攝

陳帆昨日在立法會會議上回應實政圓桌
議員田北辰的質詢表示，政府歡迎調

查委員會的結論，並積極跟進有關建議。
至於紅磡站擴建工程及相關事件的開支估
算約20億元，將全數由港鐵負責。政府亦
會因應最終報告的結論研究港鐵的責任，
如有需要會適時按委託協議作出跟進。
就沙中綫施工問題，陳帆指出，發展局
對禮頓採取的規管行動仍然生效，即禮頓
仍被暫停所有工務工程的投標資格。
此外，發展局正研究調查委員會的最終
報告，審視和分析有否以往未曾考慮的新

情況。若有需要，發展局會按現行規管機
制，公平和公正地作出跟進。

屋署已向禮頓提出檢控
法律責任方面，陳帆透露，屋宇署已根
據《建築物條例》於上月15日向禮頓提出
檢控，由於個案已進入司法程序，現階段
不宜作任何評論。
他指出，政府及港鐵正聚焦處理工程，

務求加快工程進度。經多番努力，預計屯
馬綫可提前在明年第三季全綫開通，屆時
「啟德至紅磡段」將連接西鐵綫及屯馬綫
一期，進一步改善新界東北與市區的連
接，並紓緩現時交通網絡的壓力。至於沙
中綫過海段，因涉及很多步驟，訊號系統
及操作不同，估算2022年才竣工。

研設新部門監督鐵路建造
他並強調，政府已採取一系列措施，對

港鐵項目管理流程進行更緊密監察，亦會
繼續與港鐵跟進調查委員會建議港鐵需改
進的地方，密切監察改善建議的實施情
況，而事件主要屬於工地監督問題，報告

建議政府部門應更積極參與工地監督，故
政府循調查委員會建議的方向，研究成立
一個全新部門，專責處理和監督鐵路規劃
和建造事宜，加強監察和控制新鐵路項目
規劃和建造方面的能力，政府會盡快完成
工作。
另外，因應調查委員會中期報告建議成

立的獨立審計小組，就中期報告內各項建
議措施的實施進度完成獨立跟進審計。
在58項建議中，審計小組認為當中14
項已達成，42項進度理想，其餘兩項亦已
取得進展。

香港文匯報訊（記者 明其道）今期
居屋於去年12月9日起開始揀樓，截至
上周五（5月29日）售出九成單位，由
於白表及綠表家庭配額已用盡，房委會
昨日開始安排單身申請者揀樓，其中10
人應邀到樂富的客戶服務中心揀樓，大
部分都是白田邨綠表重建戶，他們均無
懼樓市及經濟下行情況，表示「自己住
就唔怕（樓價）跌！」
受黑暴及疫情影響，今期居屋開售近
半年，家庭配額才用盡，餘下500個面
積較細單位全數供單身申請者揀選。今
期單身申請者達17.3萬，白表佔16.3
萬、綠表佔1萬，據配額制度，綠白表
單身申請者各有250個配額，意味白表
單身申請者平均652人爭一個單位，綠
表單身申請者則平均40人爭一個單位。

邀30人揀樓 僅10人出席
房委會昨日原邀請30名單身申請者揀

樓，最終只得10人應邀，全數都即場落
訂。
任職社福界的八十後陳先生是白田邨

重建戶，他以綠表首次抽居屋便中籤，
昨日以200多萬元購入將軍澳雍明苑約
280平方呎低層單位，認為該處環境寧
靜、配套完善，且近港鐵站，並直言單
位自住：「計過月供約7,000幾蚊，自
己工作相對穩定，唔係太擔心經濟轉
差。」
另一綠表重建戶張先生亦認為，環球

經濟雖欠佳，但居屋樓價始終較合理，
更指現在是買居屋的好時機，否則日後
疫情好轉，多人置業，抽中機會更小。

他今次是第三次申請居屋，對成功置業
感開心，最終以195萬元購入馬鞍山錦
暉苑約230平方呎中層單位。
房委會表示，昨日10個獲選購單位，

5間來自錦暉苑、4間雍明苑及1間火炭
旭禾苑，而今日有120位綠表及白表單
身申請者獲邀揀樓。
今期居屋，何文田冠德苑及長沙灣凱

德苑早前售罄，餘下500個單位以旭禾
苑最多，超過200伙，單位面積介乎
293平方呎至302平方呎；其次是荃灣
尚文苑，有超過170伙，介乎286平方
呎至321平方呎。
至於雍明苑及錦暉苑則分別剩餘不足

100伙，大部分面積較小，並為低層單
位，面積介乎275平方呎至 293平方
呎。

單身漢揀居屋：疫下置業良機
香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）國際高等教

育刊物《泰晤士高等教育》（THE）昨公布
最新的「2020亞洲大學排名榜」，清華大學
蟬聯冠軍，並與連跳三級的北京大學包辦頭兩
名。香港方面，除港大維持排名第四外，其餘
5所入圍大學均錄得微跌。有本港教育界人士
及家長指，過去近一年的黑暴衝擊，明顯已令
本港高等教育迎來倒退，擔心跌勢未來持續。
THE則提到，疫情下來自亞洲區的人才或有
機會回流，長遠有助區內大學加強國際競爭
力。

清華北大包辦冠亞
今年THE亞洲大學排名榜繼續根據教學環

境、研究影響、國際化、行業收入等多項指標
評分，而內地學府成為了大贏家，除清華北大
首次包辦頭兩名外，中國科學技術大學亦排第
十，另浙江大學、復旦大學、南京大學、上海
交通大學四校也位列區內20強，全部名次均
較去年進步或持平。
相反，香港情況則略為遜色，雖然同樣有
三校打入十大，但只得港大維持第四，排第五
的科大及第八的中大，分別微跌兩位及一位；
而其餘三所入圍港校方面，城大、理大及浸大
排名依次為第16名、第24名、第75名，比去
年下跌一位至五位不等。
THE首席知識官Phil Baty總結今年排名

指，亞洲高等教育持續發展令人驚喜，部分大
學逐步邁向國際頂尖水平。他特別提到，新冠
肺炎疫情毫無疑問會為全球高等教育帶來影
響，有機會讓以往從亞洲到西方大學發展的頂
尖人才，返回本國發展，而這將有助亞洲大學

進一步提升國際競爭力，有利發展。

教界嘆欠安寧 憂來年更差
除疫情外，過去一年香港高等教育也深受黑

暴衝擊，多所大學一度被霸佔及關閉，教研工
作大受影響。「這類排名很多時候都會有滯後
情況，今次結果也許只反映了本港社會動盪初
期的影響」，香港教育政策關注社主席張民炳
認為，是次港校排名下跌屬預期之內，感嘆在
目前本港社會欠缺安寧情況下，實難想像可有
餘力提升教研工作，擔心來年的相關排名將更
惡劣。
香港優質家長學會總幹事奚炳松則認為，

這是本港高等教育先後經歷黑暴摧殘及疫情影
響的「首顆惡果」，「幾間大學先後被嚴重破
壞，部分師生亦明顯重政治輕教學，僅把心思
放在利用大學資源去做政治行動。」
他又感嘆，對現今家長而言，甚至開始就
子女升讀大學感到矛盾，「以前入到當然好開
心，但現在一方面驚子女被帶壞，即使帶不
壞，亦會擔心子女會否因政見不同而被欺凌，
甚至『私了』。」在這自身難保的環境之下，
談何教研發展。
對於是次亞洲大學排名的表現，港大指該

校一直致力優質教育，在教學、研究及知識交
流等多方面力求卓越，並確信透過實踐未來願
景藍圖，致力成為亞洲的世界級大學，將更提
升國際間的聲譽。
科大則表示一向視排名為參考，以了解自

身表現並掌握需要完善的地方，又指雖然疫情
為本港以至全球帶來挑戰，科大將一如既往不
斷求進，以提供優質教育及創新科研為己任。

THE亞洲榜 黑暴累5港校排名跌

香港文匯報訊（記者 余韻）因應
疫情減少群聚，本年度小一統一派位
結果（《小一註冊證》）改以郵遞方式，
於昨日及今日陸續通知家長。今年共
有72.9%學童獲派首三志願，較去年
微跌，有派位成績理想的家長表示，
終於能鬆一口氣；亦有準備「叩門」
的家長指，不希望孩子對獲派學校有
壞印象，最重要以平常心面對。有輔
導機構提醒，家長應特別注意疫情下
學校「叩門」收表日期與形式，部分學
校或改以提交短片代替面試，宜以「樸
實」風格反映孩子特點與能力。
有別於以往升小家長須於周六日親

身前往統一派位中心，今年教育局改
以郵遞方式，於昨日及今日發放《小一
註冊證》，局方並已按學童的小一申請
編號分配指定時段，家長須依照有關
時間，於6月9日或10日為子女到獲派
學校註冊。
香港文匯報邀請升小家長接受電話訪

問，兒子就讀於黃大仙區幼稚園的陳太
直言，「等待派位結果過程痛苦，只會徒
添壓力。」受訪期間，郵差恰巧將結果
送到，結果孩子獲派第一志願，陳太及
孩子均難掩興奮之情。

倡網上公布 簡化免久候
除申請官津校派位外，陳太憶述，早前為
陪同兒子到12所私小面試，但只獲3校錄取為
後備名單，能夠派到理想結果，暫時可以鬆一
口氣。她認為，本年派位結果以郵遞方式較為
不便，建議教育局將結果放到網上，以簡化程
序以及家長等待的時間。
家住觀塘區的郭太，女兒只獲派第四志

願，她形容「心情比較複雜，結果雖不至於太
差勁，但也算不上理想的結果。」她已經準備
好履歷，準備和女兒往區內3所小學「叩
門」。為不想讓孩子對獲派學校有先入為主的
壞印象，「所以沒有特意提起派不到理想學校
的事情，只是跟她說，接下來可能會有其他面
試，以平常心面對即可。」

社工：面試片應「樸實」為佳
專門支援升小家長的「路德家長專線」，
單位主管陳玲敏表示，面對小一放榜，家長和
孩子最重要是保持平常心；萬一結果不理想，
家長亦要在孩子面前保持冷靜，然後和孩子一
同準備「叩門」所需文件，勿讓負面情緒過於
影響孩子。她建議，家長可以「支持你」等打
氣語句，表達對孩子的關懷。
陳玲敏又表示，家長需要及早準備文件，

了解各校「叩門」收表及面試日期。她特別提
到，因應疫情，不少學校取消親身面試環節，
若學校要求家長上載孩子的自我介紹影片，相
關影片該以「樸實」為佳，「不需要突顯生活質
素，以豪華會所、甚至是遊艇為背景，因學校
並不一定喜歡這些風格的影片。」
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■陳帆表示，港鐵沙中綫過海段因涉及很多步驟，訊號系統及操作不同，料最快2022年才竣
工。圖為港鐵會展站地盤。 資料圖片


